

Propositions de table ronde (version 2500 caractères pour le site)

Thème : Pluralité, simultanéité et circularité

• Organisateurs :

Kévin Mary	Hélène Simon-Lorière	Anne-Laure Counilh
Maître de Conférences en Géographie	Docteure en Géographie	Docteure en Géographie
UMR ART-Dev 5281	Laboratoire Migrinter UMR 7301, Université de Poitiers	Assistante de recherche
CNRS	Professeure agrégée en	Haute Ecole de Travail Social
Université de Perpignan Via Domitia	lycée à Sceaux (92)	De Genève

• Proposition d'atelier :

Migrations, circularités et relations transnationales dans les Afriques cosmopolitiques

Migrations irrégulières, commerce à la valise, migrations forcées, mobilités transnationales... : les diverses formes de mobilités internationales ont permis aux populations et aux territoires africains de s'intégrer à des dynamiques globales d'interactions (Missaoui et Tarrus, 2006 ; Bredeloup, 2014). Les nouveaux dispositifs sécuritaires en matière de migrations dans les pays du Nord contribuent largement à renouveler les innovations dans la mobilité mais amènent aussi à l'émergence de nouveaux territoires migratoires. C'est le cas dans différents espaces africains devenus à la fois pays d'émigration, de transit et d'immigration accueillant migrants, circulants ou réfugiés (Counilh, 2011). C'est le cas également d'individus ou de groupes sociaux, comme les élites qui déploient des stratégies de recherche d'une seconde nationalité d'un pays du Nord, dans le but de s'affranchir des restrictions à la mobilité (Mary, 2014).

La question de l'introduction d'un cosmopolitisme par la marge (Bensaad, 2009 ; Tarrus, 2011 ; Razy et Baby-Collin, 2011) amène à repenser l'urbanité et les sociabilités dans ces espaces à travers le prisme de l'altérité. La notion de cosmopolitisme implique une tension entre singularité et universalité, entre proximité et éloignement. La diversité démographique, l'exotisme et le contraste, voire l'ambivalence, sont autant de caractéristiques pour interroger l'évolution du rapport à l'Autre et à l'Ailleurs à travers cette notion. À différentes échelles (urbaine, nationale, régionale, etc.) la conjugaison de la question cosmopolitique et de la question migratoire renvoie à une interrogation sur la forme des évolutions des interactions socio-spatiales dans une Afrique plurielle et mondialisée (Brachet, 2007 ; Pliez, 2002).

Autour de la question du cosmopolitisme renouvelé dans les territoires africains, nous proposons un atelier qui pose la question des mobilités sous toutes leurs formes et de leur rôle dans l'organisation de la relation au monde en prenant en compte la labilité des phénomènes et la multiplicité des causalités. L'atelier privilégiera les communications qui associent les analyses spatiales aux analyses temporelles, la prise en compte de

dynamiques à la fois globales et locales, la description de représentations et de pratiques qui renvoient à des territoires et à des identités plastiques, à la fois singulières et plurielles. Nous chercherons à saisir comment le rapport à l'autre a évolué à l'aune des modifications de la structure de la population mais aussi du durcissement des frontières et des crises politiques, naturelles ou sanitaires. Ces nouvelles configurations ne vont cependant pas sans faire émerger de nouvelles fractures au sein des sociétés africaines. Alors que dans ces pays qui accueillent nouvellement des migrants, l'altérité consiste en une tension permanente entre rejet et coopération, des différenciations se créent aussi entre groupes sociaux pouvant s'appuyer sur la ressource d'appartenances identitaires et nationales multiples et ceux dépourvus de moyens efficaces d'accès à la mobilité, faisant parfois naître le sentiment d'une « assignation à résidence ».

Fort de ces constats, cet atelier propose donc de s'interroger sur les *manières de faire* des sociétés africaines face au durcissement des frontières, liés à des politiques migratoires qui tendent à être toujours plus restrictives. Il s'agit ici de penser la manière dont l'Afrique est « partie prenante de la globalisation » (Bayart, 1999, p. 108) à l'aune des dynamiques migratoires nouvelles sur le continent. En effet, les migrations africaines semblent aujourd'hui exprimer « la tension d'un rapport de plus en plus réticulaire et cosmopolite au monde » (Bertrand, 2006, p. 118), qui rappelle « qu'au delà des territoires, les formations sociales sont structurées en réseaux et non en entités délimitées » (Retailé, 1993, p. 57).

Ainsi, les contributions à partir des thèmes suivants peuvent être envisagées :

- Les manières dont les différents groupes sociaux jouent et se jouent des politiques migratoires pour s'intégrer dans la globalisation, par le biais notamment de certaines formes de « mondialisation par le bas » (Portès, 1999 ; Tarrus, 2002) ou par « la marge » (Bensaad, 2009).
- Les façons dont les contraintes liées au durcissement des frontières créent de nouveaux espaces de la migration : pays ou villes de « transit », camps de réfugiés, etc.
- La question des méthodes et des échelles d'analyse de tels phénomènes : comment articuler les différents niveaux d'analyse (macro/méso/micro) ? Lesquels privilégier ? Comment éventuellement s'affranchir de ces catégories ?

Bibliographie :

Bayard Jean-François, 1999, « L'Afrique dans le monde : une histoire d'extraversion », *Critique internationale*, vol. 5, p. 97-120.

Bensaad, Ali (dir.), 2009, *Le Maghreb à l'épreuve des migrations subsahariennes. Immigration sur émigration*, Paris, Karthala, 441 p.

Bertrand Monique, 2006, *Mobilités et ancrages. Métropoles en perspective en Afrique de l'Ouest francophone et anglophone*, Habilitation à Diriger les Recherches, vol. III, Université Paris X, 750 p.

Brachet, Julien, 2007, *Un désert cosmopolite. Migrations de transit dans la région d'Agadez (Sahara nigérien)*, Thèse de Doctorat, Université de Paris 1, 460 p.

- Bredeloup, Sylvie, 2014, *Migrations d'aventures. Terrains africains*, Paris, Comité des travaux historiques et scientifiques, 141 p.
- Counilh, Anne-Laure, 2011, « Méditerranée Sud : Le retour du cosmopolitisme ? Mobilités, altérités et reconstructions identitaires sur la rive sud de la Méditerranée. Compte-rendu », *E-migrinter*, n°7, p. 91-92.
- Mary, Kevin, 2014, *Les élites maliennes en quête d'Amérique*, Thèse de géographie, Université de Caen, 419 p.
- Missaoui, Lamia & Tarrus, Alain, 2006, Villes et migrants, du lieu-monde au lieu-passage. *Revue Européenne des Migrations Internationales*, 22(2), p. 43-65.
- Pliez, Olivier, 2002, « Vieux réseaux et nouvelles circulations entre les deux rives du Sahara », *Méditerranées*, n°3-4, p. 31-40.
- Portes, Alejandro, 1999, La mondialisation par le bas. L'émergence des communautés transnationales, *Actes de la Recherche en Sciences Sociales*, vol. 129, p. 15-25.
- Razy, Élodie, Baby-Collin, Virginie, 2011, « La famille transnationale dans tous ses états », *Autrepart*, vol. 1, n°57-58, p. 7-22.
- Retailé Denis, 1993, Afrique : le besoin de parler autrement qu'en surface, *EspacesTemps*, vol. 51-52, p. 52-62.
- Tarrus, Alain, 2002, *La mondialisation par le bas. Les nouveaux nomades de l'économie souterraine*, Balland, Paris, 169 p.
- Tarrus, Alain, 2011, Les cosmopolitismes migratoires : Les transmigrant(e)s méditerranéen(ne)s entre licite et illicite. *L'Homme et La Société*, 4(182), p. 219-233.